



Parution de l'ouvrage

Clinique : éthique et politique

Les enjeux dans le soin aux personnes victimes de la torture et de la violence politique

sous la direction de **Omar Guerrero et Aurélia Malhou**
publié par l'Association Primo Levi

Quand nous disons *politique*, entendons-nous *la* politique ou bien *le* politique ? Le politique a une fonction sociale. Il permet aux individus d'une société de vivre ensemble. La violence dans son excès, manipulée par celui ou ceux qui gouvernent un État, vise tout au contraire à le détruire, à détruire sa fonction sociale : les individus vivent ensemble dans la peur les uns des autres. La torture fait taire, détruit la confiance de l'homme en l'homme. Les liens sociaux sont rompus.

Attachée à la dimension singulière de chaque situation, l'éthique est centrée sur le sujet et dépasse le cadre d'une déontologie qui détermine les limites et le champ d'action pour toute profession. Mais l'éthique est surtout ce garant qui protège contre l'excès de l'autorité et qui permet dès lors un cadre thérapeutique : les personnes victimes de torture ont connu le débordement et les caprices de l'autorité – aucune éthique n'est venue empêcher la nécrophilie des bourreaux. Or nous constatons – dans la clinique auprès des personnes victimes de la torture et de la violence politique réfugiées en France – combien le fait de savoir que nos autorités ont des limites, qu'elles sont tenues d'en référer à d'autres instances, comme la justice, soulage. C'est la renaissance probable d'un lien social.

Au sommaire.....

I. L'enjeu politique de la clinique // La torture d'État, le singulier et le collectif • Clinique de l'altérité bafouée
Avec les contributions de
Pascale de Ridder, Nicolas du Bled, Eric Sandlarz, Michel Terestchenko, Alain Vanoeteren

II. Politique, justice et parole // Éthique de l'asile • Reconnaissance et justice
Avec les contributions de
Isabelle Gaspar, Aurélia Malhou, Jean-Pierre Massias, Paz Rojas, Jérôme Valluy

III. L'éthique comme cadre de soins // Clinique et politique • Les soins sous l'emprise de la justice
Avec les contributions de
Michel Chauvière, Françoise Delbos, Helena d'Elia, Vincent de Gaulejac, Eric Sandlarz, Marie-Laure Susini

IV. De l'autorité // Les enfants pris dans la violence politique • Être parents après le traumatisme
Avec les contributions de
Véronique Bourboulon, Armando Cote, Omar Guerrero, Hervé Hamon, Guy Le Calonnec

.....L'Association Primo Levi

Soins et soutien aux personnes victimes de la torture et de la violence politique

L'Association Primo Levi a pour mandat d'offrir une aide directe et appropriée aux personnes qui ont survécu aux violences et aux humiliations infligées dans un contexte de persécution politique et qui souffrent de leurs séquelles. Depuis quinze ans, elle accueille ainsi des hommes, des femmes et des enfants, originaires de diverses régions du monde. Le centre de soins a développé un dispositif adapté qui tient compte des spécificités de cette clinique. Coordinant les approches médicale, kinésithérapeutique, psychologique, sociale et juridique, cette démarche respecte la singularité de chaque personne, de son vécu et du rythme auquel elle peut entreprendre un parcours de soins. Témoin des ravages physiques et psychologiques de la torture, l'association rend compte inlassablement de ses effets dévastateurs sur les personnes, sur les familles, sur les communautés... Dans ce but, elle initie ou soutient des campagnes de sensibilisation. Dans la mesure où les patients du centre de soins sont affectés par les politiques concernant les réfugiés, la mission de l'Association Primo Levi s'étend à la défense du droit d'asile et du droit à la santé des étrangers résidant en France ainsi qu'à la transmission à travers son centre de formation et son centre de documentation.

Contact presse :

Yaëlle Szwarcensztein // Tel : 01 43 14 85 03 // communication@primolevi.org
Association Primo Levi // 107, avenue Parmentier - 75011 Paris // www.primolevi.org